

(Deutsche Version unten / German version below)

Call for Papers – Special Issue of the Journal “Rechtssoziologie”:
Current Perspectives in Prison Research

Prisons are spaces that evoke contradictory requests. It is under precarious conditions that people with multiple problems are being isolated and controlled. However, they are supposed to be rehabilitated and prepared to return as members of society at the same time. Usually, the times of inaction and isolation are too long, there are immense difficulties in accessing health care, education and physical exercise and to keep in touch with family and friends is challenging. Society assigns prisons tremendously complex tasks – without providing the necessary resources.

For those incarcerated, life in prison is dominated by the pains of imprisonment which come with experiences of prisonization, being damaged by the total institution itself, violence, and drug consumption. For staff prisons are particularly difficult working environments that challenge physical and mental health. A declining number of staff makes the situation increasingly difficult.

From a theoretical perspective, prison has been described as the key element of a society that aims to discipline (Foucault). Approaches that are critical to society describe a „Punishment of the Poor“ (Wacquant), „Houses for the Poor“ (Ruggiero) or focus – like Garland – on the changing role of prisons in contemporary politics of punishment, mostly looking at the Anglo-American world. The question of how order is established within prisons has been a topic of discussion (e.g., Sparks) as well as the legitimacy and the „moral performance“ of prisons (e.g., Liebling & Crewe).

This special issue would like to join together theoretically informed empirical research. We would especially like to feature research from a non-English-speaking context. We are looking for papers that analyze prisons from a social science and prison research approach. We welcome empirical research from prisons as much as theoretical perspectives on prisons and their function in contemporary society.

We especially welcome papers from continental Europe, as there is a lack of insight into these systems. We also welcome papers that focus on specific methodological and ethical questions of prison research.

Requirements

Papers may address empirical or theoretical questions. Empirical papers need to have a theoretical foundation as well as theoretical papers need to embed their discussion into a review of empirical literature.

Abstracts and publication plan

Please send in an abstract of your paper by 6th January 2025. The abstract should not exceed 300 words. The abstract needs to clearly point to the research question, used data, applied methodology and approach. You will receive feedback by February, 28th 2025.

Peer-Review prior to publication

Please note that this is a special issue of a peer-reviewed journal. All papers will undergo a double-blind-peer-review procedure that will be organized by the journal. As in all peer-review-procedures, papers must be positively evaluated to be published.

Time Table

- Deadline for submission of Abstracts (300 words): 06.01.2025
- Information whether papers will be considered for the special issue: 28.02.2025

- Deadline for submission of full papers (max. 64,000 characters incl. references and space): 30.09.2025
- Please stick to the Style-format of the journal: <https://zfrsoz.hypotheses.org/beitraege-einreichen-submit-an-article>
- The editors will do anything to ensure a quick decision on publication. However, due to the peer-review process it may take up to 10 weeks to get final feedback
- Resubmission of revised papers: 31.03.2026
- Publication of special issue, Issue 1/2026 of the „Zeitschrift für Rechtssoziologie“, approx. June 2026; papers may be published ahead of print

We are looking forward to your papers!

Dr. Veronika Hofinger (Veronika.Hofinger@uibk.ac.at)

Dr. Nicole Bögelein (Nicole.Boegelein@uni-koeln.de)

Call for Papers – Themenschwerpunkt der Zeitschrift Rechtssoziologie:
Aktuelle Fragen und Perspektiven der Forschung in Gefängnissen

Gefängnisse sind Orte mit widersprüchlichen Anforderungen. Unter prekären Bedingungen werden Menschen mit multiplen Problemen verwahrt. Zugleich sollen sie dort resozialisiert und auf die Rückkehr in die Gesellschaft vorbereitet werden. In der Regel sind die Zeiten der Untätigkeit und des Einschlusses viel zu lange, der Zugang zu Gesundheitsversorgung, Bildung und Sportmöglichkeiten knapp, der Kontakt mit Angehörigen schwierig. Die Gesellschaft überträgt den Haftanstalten eine enorm schwierige Aufgabe, ohne sie dafür entsprechend auszustatten.

Für die Menschen in Haft ist das Leben in Haft von den Schmerzen des Freiheitsentzugs geprägt. Es kommt zu Prisonisierung, Beschädigungen durch die totale Institution, Gewalterfahrungen und Drogenkonsum. Für die Bediensteten, die in den Haftanstalten arbeiten, ist das Gefängnis eine sehr schwierige Arbeitsumgebung, mit besonderen Herausforderungen für die psychische und physische Gesundheit. Eine immer gravierendere Personalnot verschärft die Situation.

Aus theoretischer Perspektive ist das Gefängnis u.a. als zentrales Element der Disziplinargesellschaft beschrieben worden (Foucault). Gesellschaftskritische Zugänge sehen ein „Bestrafen der Armen“ (Wacquant) in „Houses for the Poor“ (Ruggiero) oder fokussieren wie Garland auf die sich wandelnde Rolle des Gefängnisses in zeitgenössischen Strafpolitiken, meist mit Schwerpunkt auf dem angloamerikanischen Raum. Die Frage, wie in Gefängnissen Ordnung hergestellt wird, hat die Kriminologie (z.B. Sparks) ebenso beschäftigt wie Legitimität und „moral performance“ von Gefängnissen (u.a. Lieblich & Crewe).

Der Themenschwerpunkt möchte insbesondere theoretisch informierte empirische Forschung, gerne auch außerhalb des angloamerikanischen Raums, gewinnbringend zusammenführen. Wir suchen daher nach Beiträgen, die sich aus sozialwissenschaftlicher Perspektive mit aktuellen Fragen der Gefängnisforschung auseinandersetzen. Dabei sind sowohl empirische Forschung im Gefängnis als auch theoretische Perspektiven auf das Gefängnis und seine Funktion in zeitgenössischen Gesellschaften interessant. Wir freuen uns besonders über kontinentaleuropäische Beiträge zum Thema, da hier ein Mangel an Einblicken besteht. Auch spezifische methodologische und ethische Fragen der Forschung im Strafvollzug sind von Interesse.

Anforderungen an die Beiträge

Die einzelnen Aufsätze können einen empirischen oder einen rein theoretischen Zuschnitt haben. Bei empirischen Beiträgen ist eine theoretische Fundierung nötig, ebenso wie bei theoretischen Beiträgen eine Einbettung in den empirischen Forschungsstand erforderlich ist.

Abstracts und Publikationsplan

Bei Interesse an einem Beitrag, senden Sie uns bitte bis zum 06.01.2025 ein Abstract im Umfang von bis zu 300 Wörtern zu.

Aus dem Abstract sollten Fragestellung, Daten und Methode sowie Zielrichtung des Beitrages hervorgehen. Eine Rückmeldung zu den Abstracts erfolgt bis zum 28.02.2025.

Peer-Review vor Veröffentlichung

Bitte beachten Sie, dass es sich um ein Sonderheft in einer peer-review Zeitschrift handelt. Das bedeutet, dass die Beiträge ein double-blind-peer-review Verfahren durchlaufen. Dieses wird durch die Zeitschrift organisiert. Wie bei allen Peer-Review-Verfahren müssen auch hier die Beiträge positiv begutachtet werden, damit sie ins Heft gelangen.

Grundlegende Daten zum Publikationsplan:

- Einreichungsfrist für Abstracts (300 Wörter): 06.01.2025
- Benachrichtigung über Aufnahme in die Auswahl des Sonderheftes Annahme/ Ablehnung: 28.02.2025
- Einreichung vollständiger Beiträge (max. 64.000 Zeichen inkl. Literatur und Leerzeichen): 30.09.2025
- Bitte halten Sie sich an die Style-Vorgaben des Journals:
<https://zfrsoz.hypotheses.org/beitraege-einreichen-submit-an-article>
- Herausgeberinnen und Herausgeber bemühen sich, Entscheidungen über die Beiträge so schnell wie möglich herbeizuführen. Wegen des Peer-Review-Verfahrens kann es jedoch bis zu 10 Wochen bis zur ersten inhaltlichen Rückmeldung dauern
- Einreichung der überarbeiteten finalen Beiträge: 31.03.2026
- Veröffentlichung des Sonderheftes: Ausgabe 1/2026 der Zeitschrift für Rechtssoziologie, ca. Juni 2026; Beiträge können ahead of print erscheinen

Wir freuen uns auf Ihre Einreichungen!

Dr. Veronika Hofinger (Veronika.Hofinger@uibk.ac.at)

Dr. Nicole Bögelein (Nicole.Boegelein@uni-koeln.de)